

LA ECONOMÍA PERUANA Y REGIONAL CRECE LENTAMENTE AFECTANDO LA POBREZA, INFORMALIDAD Y CALIDAD DE EMPLEO

Esta presentación es producto de una conversación con un medio de prensa digital de alcance regional y nacional. Parte de aquella fue publicado por el diario La Industria (Trujillo, 02 marzo 2023).

1. ¿La economía peruana creció bajo el 2022?

Sí, creció 2,7% como lo habríamos anticipado¹. Insuficiente no sólo porque pudimos crecer más si se hacían bien las cosas, sino también porque no alcanza para absorber adecuadamente la fuerza laboral que ingresa al mercado. Incluso, hay una brecha negativa del producto (-0,3%). Para 2023 la economía crecería menos que el 2022. En el Reporte Económico 15 del IEE damos más detalles.

2. ¿Los precios no dejan de aumentar?

La inflación venía descendiendo hasta diciembre y desde enero comenzó a revertirse. En febrero en Trujillo aumentaron los precios en 0,58% y el anualizado llegó al 10%. Ello erosiona el poder adquisitivo de la población, afecta la demanda de productos a las empresas, que ya vienen enfrentando restricciones de financiamiento en volumen y costo.

3. ¿Cómo evolucionó la inversión?

Por lado del gasto, La inversión pública aumentó 5,5%, pero la inversión privada cayó 0,3%, que es cuatro veces la pública. El consumo privado (61% del PBI) aumentó 3,6% y las exportaciones 5,9%.

Por el lado de la producción, el sector extractivo crece 1,3%, y el de transformación 1,6%. El sector servicios registra mayor dinamismo relativo con 3,3%. No solo por el nivel sino también la estructura de crecimiento registrada, se evidencia efectos no deseables sobre la productividad de la economía, la calidad del empleo y los salarios. Hay que hacer las correcciones debidas.

4. ¿La economía regional como estuvo el 2022?

¹ En el IEE se utilizó dos modelos por el lado de la oferta o producción, y considerando el consumo de electricidad

Bueno, la economía en La Libertad respecto al 2021, evolucionó por debajo del crecimiento nacional, no obstante, el buen dinamismo de sus dos motores que son la minería de oro y la agroindustria, cuyas exportaciones aumentaron 3,4% y 14,3%, respectivamente.

A nivel de actividad, por ejemplo, evolucionaron positivamente la producción de la caña de azúcar (+1,6%), de ave (+2,6%), oro (+3,0%), y los ingresos recaudados por la Sunat (+13,4%). Sí disminuye la producción de espárrago (-1,9%) y de electricidad (-1,2%).

Para 2023 la economía regional crecería superior al 2022, y similar a la tasa nacional, en parte por efecto de “rebote” estadístico.

5. ¿Las exportaciones regionales cómo han evolucionado?

Han mostrado buen dinamismos. El 2022 ascendieron a US\$ 4 313 millones, superior en 11,2% al valor registrado el año anterior. Principalmente, por las ventas de oro (US\$ 1 684 millones) y la agroindustria (US\$ 1 955 millones). Como referencia, el 2015 las exportaciones totales fueron US\$ 2 554 millones.

Merece destacarse el comercio internacional por la Aduana de Salaverry (AS). Las exportaciones por la AS el 2022, ascendieron a US\$ 1 869 millones, superior en 13,7% a lo registrado el año anterior (por mayores ventas de arándano, antracita y espárrago); mientras las importaciones por la AS el 2022, ascendieron a US\$ 864 millones, superior en 38,2% a lo registrado el año anterior (por mayores compras de maíz amarillo duro, torta de soya, y abono-explosivos).

El valor del comercio por la AS el 2019 fue de US\$ 1 947 millones, mientras el 2022 fue US\$ 2 773. En RE 14 del IEE ampliamos el análisis.

6. ¿Se debe incentivar más el ahorro que el consumo?

Efectivamente. El ahorro interno es clave para lograr desarrollarnos. Una muestra del deterioro de nuestra economía es el acusado descenso en el ahorro interno y externo.

Así, el *ahorro interno* viene mostrando una caída apreciable, de 21% del PBI (tercer trimestre 2021) a menos de 17% (tercer trimestre 2022) y todo indicaría que esta tendencia continuará.

El gobierno ha privilegiado el consumo (bonos, subsidios) antes que el ahorro interno. La afectación al ahorro interno se vincula principalmente por el continuo retiro del fondo privado de pensiones, que ha sido la principal fuente de ahorro interno del país. En dos años desaparecieron estos ahorros equivalentes al 10% del PBI (de 22% al 12%) que había tomado décadas acumular.

Asimismo, la elevación de los déficits fiscales significó una caída del ahorro público, por ello el Gobierno ha recurrido a elevar la deuda pública para compensar la ausencia de financiamiento de inversiones.

Junto a ello, la discutible calidad de la inversión pública y su escasa transparencia, los obstáculos a la inversión minera y de agroexportación, y los conflictos sociales, configuran un ambiente difícil para la inversión y crecimiento. Urgen cambios positivos

Por otro lado, cuando la balanza en cuenta corriente es negativa, se requiere financiar ese déficit con *ahorro externo*. La cuenta corriente se ha venido deteriorando significativamente a partir del tercer trimestre de 2021, ello se está financiando con mayor deuda externa. Todo ello son costos socioeconómicos enormes, en el presente y futuro, por el evidente pésimo manejo de la economía, que ha comenzado a revertirse, pero falta aún más.

7. ¿Cuál debería ser la agenda país en el corto plazo?

El Perú se halla en un equilibrio inestable. Las cuentas macro (social, producción, fiscal, externo, y externo) evidencian una tendencia no favorable. Hay que fortalecer tales fundamentos e iniciar reformas económicas. En particular, debería buscarse la formación de un “consenso social” en torno a diversas cuestiones clave como una buena política fiscal y monetaria; estructuración de redes de protección social, y reformas estructurales.

Y ciertamente reformas a la Descentralización del país, que muestra resultados muy discutibles. Igualmente, atacar frontalmente a la corrupción, que es la principal preocupación de la población. Se evidencia mucha inercia en la gestión pública

Por ejemplo, es incomprensible que se esté pensando en más reparto de los fondos de pensiones privados (con costos futuros enormes) y no se inicie una efectiva reforma de todo el sistema de pensiones.

6. ¿Y qué deberían hacer las empresas?

Es evidente, que más allá de los claros desaciertos económicos internos, la economía global enfrenta más incertidumbre y vulnerabilidad. El 75% de organizaciones no están preparadas para el cambio en su sector y el entorno.

No deben solo pensar en formar “*comité de crisis*”, sino prepararse para un entorno de cambio y transformación. Una mirada de “*prospectiva estratégica*” será relevante. Desarrollar pensamientos del futuro, sistémico y exponencial. Hay que explorar el horizonte y aplicar planificación de escenarios. La iniciativa debería venir desde la alta dirección e involucrar a toda la organización, esto es válido para todo tamaño de empresa, pero con diferente énfasis.

Francisco Huerta Benites
Instituto de Economía y Empresa
www.iee.edu.pe

Trujillo, 02 marzo 2023